

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

كلية أصول الدين والشريعة

جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية

والحضارة الإسلامية

-قسنطينة-

قسم: الفقه وأصوله

الرقم التسلسلي:

رقم التسجيل:

الآفاق المستقبلية للاجتهاد المعاصر

مذكرة مقدّمة لنيل شهادة الماجستير في العلوم الإسلامية تخصص الفقه وأصوله

إشراف الدكتور:

حسن رمضان فحلة

إعداد الطالب:

سرحان بن خميس

لجنة المناقشة

الصفحة	الاسم واللقب	الرتبة	الجامعة الأصلية
الرئيس:	د. شتوان بلقاسم	أستاذ محاضر	جامعة الأمير عبد القادر
المقرر:	د. حسين رمضان فحلة	أستاذ محاضر	جامعة باتنة
العضو:	د. بلقاسم حديد	أستاذ مساعد	جامعة الأمير عبد القادر
العضو:	عبد القادر جدي	أستاذ م.م.د.	جامعة الأمير عبد القادر

السنة الجامعية: (1424-1425هـ/2003-2004م)

Summary of the thesis in English

All praise is due to Allah, and blessings and peace be upon the messenger of Allah and his family and companions and those who followed him.

Being before a difficult research that is attracted from two fields of knowledge: The science of the foundations of Islamic jurisprudence (*'ilm usul al-fiqh*) on one side, and the new human and sociological sciences on the other side. I found myself working on one field using the instruments and techniques of the other.

This arose in me the fear that the research might lead to the judgement of the uselessness of previous *ijtihadat* (deduction of legal opinions), but Allah saved me from this.

This is because those claims are avoid from the outset, and the talk about the contemporary *ijtihad* and giving it all this importance, and the talk about the future horizons of this contemporary *ijtihad* means to relate back the research about *ijtihad* in order to practice it in the contemporary age; not in the sense that it is the contemporary execution of something completed in the past expired whose conditions and foundations were laid by the *salaf* (the first generations of Islamic society), may Allah be pleased with them, but in the sense that it is this ongoing interactive process between the revelation, the human mind and the reality.

Based on this, I approached the subject matter in two sections completing each other: I dedicated the first section to a study of the *ijtihad* itself; in as far as I clarified the development of its concept during the ages.

Then I made an attempt at reviewing and assessing this conceptual development by studying the intellectual characteristics of the *salaf*, and the development of these characteristics, as well as their extensive influence on the understanding of the boundries of the previous productivity in the field of *usul*.

I supported the hypothetic aspect in the development of the intellectual characteristics and their influence by a review of the intellectual and political reality of that time; until I finally arrived at the contemporary *ijtihad* as a methodological scientific endeavour that enables us to enter the field of cultural advancement with guarantees assuring success, while, at the same time, paying attention to the priority of the *salaf* may Allah be pleased with them, in their opinions, be it most or some of them, and this is due to their characteristical competences in knowledge.

After this, I supported the idea of contemporary *ijtihad* explaining its necessities, and also by trying to define its methodological rules, as well as its scientific rules according to our contemporary age, and according to our destiny

and future as a nation of ijihad, so that it does not become an international substitute that gathers together all sorts of methods and knowledge.

As to the second section; I specified it on the future horizons of contemporary ijihad in two parts, the first one being theoretical, the second one being practical.

I started by giving the concept of the future horizons, and explained that it will remain a meaningless word, if it is not accompanied by what determines and specifies it, i.e. the contemporary ijihad.

Based on the concept of the future horizons of contemporary ijihad, which means "imagining the reality to come in its interacting with the revelation and the human mind, starting from the balcony of the present reality in its interacting with the revelation and the human mind, and taking on the lesson of the reality passing by in its interacting with the revelation and the human mind".

I divided the first part of this section into two divisions: The first one represents the stage of comprehension, in as far as we comprehend the future horizons of the ijihad of the Prophet, peace be upon him, as the Muslim is transferred from the concentration on **self** to a communicative opening, the internationality of address and the bearing witness upon mankind, that passes by the opening of the hearts and ends up with the realisation of the Islamic method in its real image.

After this follows the attempt to comprehend the future horizons of the legal ijihad where I finally come to the concept of ijihad as it is well-known in the famous books on usul.

I pointed out to the fact that there is a historic law to every reality of ijihad in movement and direction, according to the determinations that decide about its way, and the horizons which its mujtahids drew for their maturity.

I assured that, if we want to order our relations in line with the knowledgable outcome of our ancestors, we have, in the first place, to comprehend the experience of al-Ghazali, Ibn Rushd and ash-Shatibi, because the experience of these personalities and the horizons they opened played a part in the forming of the present as far as we are concerned.

During this process of comprehension, we pointed out to the way in which the interactive

process between the revelation, the human mind and the reality was completed, as it was made clear to us how Allah ta'ala brought ijihad to develop from the idea of coincidence and separation to the idea of ta'lil and *kulliyat, and the* (maqasid) of the Islamic laws, and it was also made clear to us that Allah ta'ala will bring this contemporary ijihad to future horizons - these being the

stage of discovery - in which the revelation will interfere with the context of scientific development, and it will also interfere in the drawing up of its way, in the context of the interacting of revelation and human mind and reality through the two axes of the scheme, and the new and renewed discovering of the revelation, in as far as the spheres of legislation and hudud (penal law) and mu'amalat (transactions) do not take but their right and their place.

I further penetrated the second horizon of this stage -i.e. the stage of discovery - and this is the horizon of the emergence of the guidance and truthful Deen, which is achieved by two axes by which we can foresee the coming to this aim; namely the superiority of the Islamic belief system, and also the superiority of the Islamic behavioural system.

We arrived at the project of a collective contemporary ijtiḥād with its types and spheres, and we concluded that these horizons will bring the method of revelation to an encounter with all the other man-made methods, as the past will intermingle with the present and future in a collective overlapping of knowledge, where every ijtiḥād, be it from the past the present or the future, will find its place, because all of them are comprehended in the framework of the method of revelation.

In order for the subject matter not to stay theoretical, I transformed it into the practical reality as the contemporary ijtiḥād treats two contemporary problems which are the islamisation of knowledge and the clash of civilizations, this being achieved in a final part of the research.

In the part about the islamization of knowledge I treated its concept and necessities, then the methodological foundations which we imagine as underlying it.

As to the part about the clash of civilizations, I talked about the coming up of this idea, and the criticism that is directed against it, and then I expounded on the advancement as one of the laws (sunan) of the Creator, Exalted is He, and I finished with the cultural dialogue as an Islamic substitute.

I ended this journey with a conclusion in **which I** collected the essence of my research.

The future horizons contain prospects that lead us to the meeting point of two seas due to the globality of ijtiḥād and the interaction of revelation and the human mind and reality.

Résumé de la thèse en Français

Toute l'éloge est due à Allah, et les bénédictions et la paix soient sur le messager d'Allah et sa famille et compagnons et ceux qui l'ont suivi .

Devant une recherche difficile que s'attirent deux champs de la connaissance: La science des bases de la jurisprudence islamique (ilm usul Al-fiqh) d'un côté, et les sciences humaines et sociologiques de l'autre côté, je me suis trouvé travaillant sur le premier champ utilisant les outils et les techniques du deuxième.

Ceci a provoqué en moi la crainte que la recherche pourrait mener au jugement de la non utilité des ijihadats précédents (déduction des avis légaux), mais Allah m'en a épargné.

C'est parce que ces réclamations sont dès le début vaines, parler de l'ijtihad contemporain et lui donner toute cette importance, puis parler des horizons futurs de cet ijihad contemporain signifie qu'il faut revoir la recherche au sujet de l'ijtihad afin de le pratiquer dans l'âge contemporain; non pas dans le sens qu'elle est l'exécution contemporaine de quelque chose accomplie dans le passé expiré et dont les conditions et les bases ont été créées par le salaf (les générations de la société islamique), puisse Allah être satisfait d'elles, mais dans le sens qu'elle est ce processus interactif continu entre la révélation, l'esprit humain et la réalité.

Basé sur ceci, j'ai approché le sujet en le répartissant en deux chapitres complémentaires: J'ai consacré la première section à une étude de l'ijtihad lui-même; où j'ai clarifié le développement de son concept à travers les âges.

J'ai essayé de passer en revue, tout en évaluant, ce développement conceptuel à travers l'étude des caractéristiques intellectuelles du salaf, et le développement de ces caractéristiques, aussi bien que leur influence étendue sur la compréhension des déterminants de la productivité de ilm el usul de nos prédecesseurs.

J'ai soutenu l'aspect hypothétique dans le développement des caractéristiques intellectuelles et de leur influence par un examen de la réalité intellectuelle et politique de ce temps.

Sur ce, j'ai poursuivi mon étude jusqu'à ce que je sois finalement arrivé à l'ijtihad contemporain comme pratique scientifique méthodologique nous permettant d'aborder le champ de l'avancement civilisationnel avec des garanties assurant le succès, tout en attirant l'attention sur la priorité des droits du salaf dans ce qu'ils ont avancé, dans sa totalité ou partiellement, et ce à travers l'étude de leurs caractères de connaissance.

Après ceci, j'ai soutenu l'idée de l'ijtihad contemporain expliquant ses nécessités, tout comme j'ai essayé de déterminer ses règles méthodologiques, aussi bien que ses règles scientifiques selon notre état actuel, et selon notre destin et futur comme nation d'ijtihad, de sorte qu'il puisse devenir une alternative mondiale recueillant l'ensemble de toutes les méthodes et de toutes les connaissances.

Quant au deuxième chapitre; Je l'ai consacré aux horizons futurs de l'ijtihad contemporain.

J'ai réparti ce chapitre en deux parties: l'une théorique et l'autre pratique.

J'ai commencé par donner le concept des horizons futurs, et j'ai expliqué que ce concept restera vidé de son sens tant qu'il n'ait pas été accompagné de ce qui le détermine et le caractérise c'est à dire l'ijtihad contemporain.

A travers le concept des horizons futurs de l'ijtihad contemporain, qui signifie "imaginer la réalité à venir dans son interaction avec la révélation et l'esprit humain, et ce en ayant en vue la réalité actuelle dans son interaction avec la révélation et l'esprit humain, tout en étudiant les leçons tirées de la réalité dépassée dans son interaction avec la révélation et l'esprit humain".

J'ai divisé la première partie en deux sections:

La première représente l'étape de la compréhension, qui consiste en la compréhension des horizons futurs de l'ijtihad du prophète, que paix soit sur lui, pour la bonne raison que son époque représente la phase de transmutation du musulman de la concentration sur soi à l'ouverture communicative, et à la mondialisation du message ainsi que le témoignage sur l'humanité, en passant par la réconciliation et finissant par la concrétisation de la méthode islamique en une image réelle.

J'ai poursuivi mon étape de la compréhension en abordant les horizons futurs de l'ijtihad légal où a abouti le concept de l'ijtihad à ce qui est connu dans les livres célèbres sur l'usul.

Là j'ai précisé qu'il y a une loi historique à chaque réalité d'ijtihad selon le mouvement et la direction de cette réalité, selon également les déterminations qui décident sa trajectoire, et les horizons que ses mujtahids ont dessinés pour les atteindre.

A ce stade j'ai assuré, que si nous voulons classer notre relation avec la productivité en matière de connaissance de nos ancêtres, nous devons en premier lieu comprendre les expériences d'Al-Ghazali, d'Ibn Rushd et d'Eshatibi, parce que justement l'expérience de ces personnalités et les horizons qu'elles se sont ouverts ont joué un rôle dans la formation de notre présent.

Tout au long de ce processus de la compréhension, nous avons attiré l'attention sur la manière avec laquelle s'est faite l'interaction de la révélation, de l'esprit humain et la réalité.

Il nous est alors clairement apparu comment d'Allah ta'ala a fait en sorte que l'ijtihad puisse se développer à partir de l'idée de la coïncidence et de la séparation vers l'idée de l'indication (ta'lil) et *des kulliyat, ainsi que les* (maqasid) des lois islamiques.

Il nous est également apparu qu'Allah ta'ala apportera cet ijtihad contemporain à des horizons futurs - ceux-ci étant l'étape de la prospection - dans ce sens que la révélation interférera le contexte du développement scientifique, et de la même manière interférera dans l'élaboration de sa trajectoire; tout cela dans le cadre de l'interaction de la révélation avec l'esprit humain et la réalité, à travers les deux axes de la planification et de la prospection nouvelle et toujours renouvelable de la révélation, de sorte que les domaines de législation

et les hudud (frontières de la loi pénale) ainsi que les mu'amalats (transactions) ne prennent que leurs dus et leurs positions.

J'ai ensuite abordé le deuxième horizon (la deuxième partie du deuxième chapitre) de l'étape de la découverte et qui représente l'horizon de la mise en évidence de la bonne voie et de la religion véridique.

J'ai réparti cette deuxième parties en deux axes où j'ai essayé de prévoir la suprématie de l'institution islamique de la croyance ainsi que la suprématie de l'institution islamique du comportement.

Pour ce faire j'ai traité le projet de l'ijtihad contemporain collectif avec ses types et sphères.

Et j'ai conclu que ces horizons porteront la méthodologie de la révélation face à face avec les autres méthodologies, où le passé s'imbriquera avec le présent et le futur dans un croisement collectif de la connaissance, ce qui permettra à chaque ijtihad, qu'il appartienne au passé, au présent ou au futur, de trouver sa position, parce que tous sont compris dans le cadre de la méthodologie de la révélation.

Et afin que l'étude ne reste au stade théorique, je l'ai accompagné vers le côté pratique, où l'ijtihad contemporain traite des deux thèmes : l'islamisation de la connaissance et le désaccord des civilisations, ce étant réalisé dans une partie finale de la recherche.

Dans la partie portant sur l'islamisation de la connaissance j'ai traité son concept et nécessités, puis les bases méthodologiques fondamentales de l'islamisation.

Quant à la partie portant sur le désaccord des civilisations, j'ai abordé l'apparition de cette idée, et de la critique qui lui a été assigné.

Puis j'ai abordé les bousculades comme une loi (sunna) du créateur, et j'ai fini avec le dialogue culturel comme alternative islamique.

Enfin j'ai clôturé mon étude par une conclusion dans laquelle j'ai rassemblé l'essence des résultats auxquels j'ai abouti.

Pour terminer, j'espère que mon étude sur les horizons futurs de l'ijtihad contemporain ouvrira de nouveaux horizons qui mèneront au point de réunion des deux mers, siège de la globalité de l'ijtihad et l'interaction de la révélation avec et l'esprit et la réalité humains.

Enfin j'ai clôturé mon étude par une conclusion dans laquelle j'ai rassemblé l'essence des résultats auxquels j'ai abouti.

Pour terminer, j'espère que mon étude sur les horizons futurs de l'ijtihad contemporain ouvrira de nouveaux horizons qui mèneront au point de réunion des deux mers, siège de la globalité de l'ijtihad et l'interaction de la révélation avec et l'esprit et la réalité humains.